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La UAEM en la prensa: 

 
La UAEM fortalecerá la formación de estudiantes en la no violencia y la paz: rector 
Firma UAEM convenio con la comunidad El Arca 
Con la firma de un convenio de colaboración con la comunidad El Arca, la Universidad Autónoma del Estado 
de Morelos (UAEM) fortalecerá la formación de estudiantes en la no violencia y la paz, dijo el rector de la 
máxima casa de estudios, Alejandro Vera Jiménez. El rector dijo que con el convenio se tratará de construir 
caminos de paz que permitan hacer justicia a las víctimas, al destacar la importancia de esta firma de 
convenio, del cual dijo “es la concreción que necesitábamos para aterrizar un programa que el Consejo 
Universitario denominó como Programa de Estudios de la Complejidad y Formación Ciudadana, para 
recuperar ese pensamiento de Iván Illich que tanta falta nos hace para mirar nuestro entorno, nuestro mundo y 
comprender lo que estamos viviendo, porque su pensamiento sigue siendo vigente”, dijo. La firma de este 
convenio contempla que estudiantes de la UAEM asistan a El Arca, en Francia y, a su vez, miembros de esa 
comunidad visiten la universidad, para fortalecer las prácticas en la no violencia e intercambiar experiencias 
que enriquezcan los conocimientos de ambas partes. Margalida Reus, representante de la Comunidad El 
Arca, no violencia y espiritualidad, dijo que esta colaboración con la máxima casa de estudios morelense es 
importante, “debido a la situación crítica que atraviesa el país y el estado de Morelos; es el momento de 
aprender mutuamente, de esa lucha que la UAEM lleva para que no se pierda el sentido de lo que es la vida y 
la confrontación cotidiana con el miedo y por parte de El Arca se tiene una experiencia de relación no 
violenta”. La Comunidad El Arca se compone de individuos y grupos que están al servicio de la comunidad y 
experimentan otras formas de vivir, de actuar y de relacionarse, a partir de la estrecha relación entre la acción 
espiritual, ética, social y política. Desde el comienzo de su fundación y por ensayo diario de su vocación no 
violenta, El Arca fue pionera en temas que son cruciales para nuestra sociedad. “En el marco de la violencia y 
del horror que vivimos en este país, es importante formar estudiantes en temas de la no violencia y la paz, 
creando una escuela que trate de recomponer en lo posible el tejido social, la cultura de esta civilización que 
está desgarrada”, dijo Javier Sicilia Zardain, coordinador general de Comunicación Universitaria de la UAEM. 
Javier Sicilia señaló que con este convenio se fortalece el estudio y las prácticas en la no violencia, “ya que el 
país está sufriendo por la guerra y esa forma de la violencia ha permeado a toda la sociedad mexicana, al 
grado de que la expresión más brutal son los desaparecidos, extorsionados, secuestrados y la violencia 
verbal”. 
La Unión de Morelos, p.7, (Salvador Rivera), 
https://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/104956-firma-uaem-convenio-con-la-comunidad-el-
arca.html 
 
Buscan formar a estudiantes en temas de la no violencia y la paz 
Firmaron la comunidad de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y la Comunidad El Arca, 
convenio de colaboración en las instalaciones del ex Hotel Chulavista, con el objetivo de formar a los 
estudiantes y comunidad universitaria en temas de la no violencia y la paz donde el rector Alejandro Vera 
Jiménez, dijo que con este convenio se tratarán de construir caminos de paz que permitan hacer justicia a las 
víctimas. Destacó la importancia de esta firma en las instalaciones del ex Hotel Chulavista, “que ha sido un 
referente de pensamiento, no sólo tuvo con un impacto positivo en la construcción de la justicia y no violencia, 
sino como un espacio de espiritualidad”. Vera Jiménez destacó que este convenio “es la concreción que 
necesitábamos para aterrizar un programa que el Consejo Universitario denominó como Programa de 
Estudios de la Complejidad y Formación Ciudadana, para recuperar ese pensamiento de Iván Illich que tanta 
falta nos hace para mirar nuestro entorno, nuestro mundo y comprender lo que estamos viviendo, porque su 
pensamiento sigue siendo vigente”, dijo. La Comunidad del Arca se compone de individuos y grupos que 
están al servicio de la comunidad, y experimentan que otras formas de vivir, de actuar y de relacionarse, a 
partir de la estrecha relación entre la acción espiritual, ético, social y política.  Desde el comienzo de su 
fundación y por ensayo diario de su vocación no violenta, El Arca fue pionera en temas que son cruciales para 
nuestra sociedad. Margalida Reus, representante de la Comunidad El Arca, no violencia y espiritualidad, 
destacó la importancia de esta colaboración con la máxima casa de estudios morelense, “debido a la situación 
crítica que atraviesa el país y el estado de Morelos, es el momento de aprender mutuamente, de esa lucha 
que la UAEM lleva para que no se pierda el sentido de lo que es la vida y la confrontación cotidiana con el 
miedo y por parte de El Arca, se tiene una experiencia de relación no violenta”. “En el marco de la violencia y 
del horror que vivimos en este país, es importante formar estudiantes en temas de la no violencia y la paz, 
creando una escuela que trate de recomponer en lo posible el tejido social, la cultura de esta civilización que 
está desgarrada”, dijo Javier Sicilia Zardain, coordinador general de Comunicación Universitaria de la UAEM. 
Javier Sicilia refirió que con este convenio se fortalece el estudio y las prácticas en la no violencia, “ya que el 
país está sufriendo por la guerra, y esa forma de la violencia ha permeado a toda la sociedad mexicana, al 
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grado de que la expresión más brutal son los desaparecidos, extorsionados, secuestrados y la violencia 
verbal”. 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=88188 
 
Suman 50 los restos hallados en fosas de Jojutla 
Con la extracción de cinco cuerpos más en la fosa común de Jojutla, hasta este martes el número de restos 
humanos recuperados ascendía a 50. De acuerdo con lo señalado por la integrante de la Red de Eslabones 
por los Derechos Humanos, Valentina Peralta Punga, los cuerpos fueron hallados en cinco bolsas y de 
acuerdo a la degradación que presentaban los restos, se trata de una inhumación antigua. Los archivos de la 
Fiscalía General del Estado establecen que durante 2014, 35 cuerpos fueron sepultados en esa fosa, sin 
embargo, en la diligencia del 21 al 27 de marzo se hallaron 10 más. Por su parte, habitantes de Jojutla 
señalaron que previo a la inhumación de 2014, durante 2011 o 2013 hubo por lo menos dos entierros más con 
15 cuerpos. Se espera el informe oficial de la Fiscalía donde se expliquen los hallazgos y las irregularidades 
encontradas en dicho lugar. Cabe señalar que apenas este lunes reinició la segunda etapa de exhumación de 
restos en el panteón municipal de Jojutla, luego de que ésta fuera suspendida de manera temporal, tras el 
hallazgo de 45 restos de personas, y tras la necesidad de las instituciones participantes de tomar de nueva 
cuenta muestras genéticas a seis restos reinhumados en el cementerio de Cuautla, dentro del término dado 
por el aparato de justicia. En este contexto, el rector de la UAEM, Alejandro VeraJiménez informó que una 
denuncia ciudadana alertó sobre más fosas clandestinas a 3 kilómetros de la casa de estudios Campus 
Chamilpa, al norte de Cuernavaca, por lo que dicha institución se sumará a las acciones de búsqueda. 
Capital Morelos, (Capital Digital), 
http://www.capitalmorelos.com.mx/municipios/suman-50-los-restos-hallados-en-fosas-de-jojutla/ 
 
Graco es el Javier Duarte de Morelos: Javier Sicilia 
Para el poeta Javier Sicilia, fundador del Movimiento de Paz con Justicia y Dignidad, el gobernador emanado 
de las filas del PRD, Graco Luis Ramírez Garrido Abreu, es el Javier Duarte de Morelos”, derivado de los altos 
índices de violencia registrados en la entidad y los vicios de corrupción, así como por la situación ilícita tras el 
proceso de exhumación en las fosas de la colonia Pedro Amaro, del municipio de Jojutla. La situación que se 
vivió en Veracruz, donde se endeudó de manera alarmante, se convirtió en una de las entidades más 
peligrosas del país por la violencia que se desató y los crímenes que ahí se cometieron es solo un reflejo, dijo, 
de lo que ha estado pasando en los últimos cuatro años en Morelos. Incluso, recordó lo sucedido en las fosas 
de Tetelcingo, en Cuautla, y ahora en Jojutla, donde hay responsables por este tipo de delitos que son 
considerados de lesa humanidad y por ello, esperarán al informe que presente la Comisión Independiente de 
los Derechos Humanos respecto a estos lamentables sucesos que se están descubriendo. Javier Sicilia 
Zardain también funcionario de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, acusó que los responsables 
de los diversos delitos que se han cometido en las fosas de Tetelcingo, en Cuautla y ahora en Jojutla, 
empiezan por el titular del poder Ejecutivo, Graco Ramírez Garrido Abreu; al igual que los ex presidentes 
municipales y sin embargo, reconoció que hasta el momento lo único que existe es una impresionante 
impunidad cuyo objetivo es exonerar a los responsables. Por esta razón, el representante del Movimiento de 
Paz con Justicia y Dignidad, Javier Sicilia, señaló que todos los delitos y actos ilícitos que se cometieron en 
Veracruz están registrándose en Morelos. Ante ello, consideró que “Graco Ramírez es el Javier Duarte de 
Morelos”, tras referir que originalmente el fiscal Javier Pérez Durón contempló una lista de 35 cuerpos que se 
supone estaban en la fosa de Jojutla. Mientras que para el cabildo había 38, es decir, tres más. 
Lamentablemente han encontrado ya más de una decena de cuerpos que no tenían necropsia y en 
condiciones lamentables como para que siga habiendo impunidad por estos delitos.  Reconoció que Morelos 
es el segundo estado más pequeño de la República Mexicana y los delitos que se han cometido son 
alarmantes, de ahí que se haga un comparativo entre Graco Ramírez y César Duarte, porque 
proporcionalmente existen los mismos crímenes que lo ocurrido en la administración de quien es hoy 
perseguido por la justicia federal como sucede con el veracruzano. 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=88192 
 
Obtiene Facultad de Arquitectura 1er lugar en concurso de diseño 
Primer lugar nacional en concurso de diseño obtuvieron estudiantes de la Facultad de Arquitectura de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) de un proyecto arquitectónico para la Escuela Nacional 
de Fútbol de México, informó su director, Adolfo Saldívar  Cazales. Dijo que la UAEM participó con tres 
equipos y los ganadores del primer lugar fueron los alumnos Brisa Mercedes, Levi Carrera e Isabel Landa, 
“este reconocimiento refleja que en la UAEM se forman grandes arquitectos con perfil hacia el diseño y la 
investigación de proyectos que solventen las necesidades del espacio y cuidadosos del medio ambiente”. 
Agregó que en el concurso de diseño participan cerca de 30 universidades del país, tanto públicas como 
privadas, “como premio a su labor, los alumnos de la UAEM harán una estancia de verano internacional en las 
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universidades más prestigiadas de arquitectura y en despachos de Madrid, Massachusetts, Milán y de México, 
además de recibir una beca de mil dólares para su estancia”. Resaltó que "estos resultados demuestran que 
la UAEM es una de las mejores universidades del país y que se ha consolidado el plan de estudios de la 
Facultad de Arquitectura 2012, “demostramos que los alumnos de la máxima casa de estudios morelense, 
tienen las capacidades, las habilidades y las herramientas para estar en los mejores lugares a nivel nacional e 
internacional". Saldívar Cazales agregó que la Facultad de Arquitectura será invitada para que los alumnos 
ganadores expongan el proyecto en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y compartan sus 
experiencias, así como los elementos del diseño que tiene ver con reminiscencias prehispánicas y que integra 
la cancha de fútbol con una analogía de Quetzalcóatl. 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=88184 
 
¡Suman victorias! 
Borregos Negros sumaron sus primeros puntos en el Torneo 2K17 de voleibol de playa, tras imponerse 2-1 
sobre el Colegio Robert Kennedy, en juego de la segunda jornada del certamen rama femenil. Las acciones 
se disputaron en la cancha del Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey campus 
Cuernavaca, en donde se vivió un gran ambiente en las tribunas. En el inicio de las acciones, Fernanda Leyva 
y Daniela Salgado, representantes del Tecnológico de Monterrey sufrieron de más ante Gina García e Ileana 
Anguiano del Colegio Robert Kennedy, quienes dieron un gran juego. Las del Colegio Robert Kennedy 
tomaron la delantera y se llevaron el primer set por un marcador de 22-20; en el segundo periodo, Leyva y 
Salgado hicieron algunos ajustes y equilibraron la situación ganando 21-15, resultado que obligó a disputar el 
tercer episodio y las jugadoras del Tecnológico sorprendieron y se impusieron 15-12 sobre las del Kennedy. 
En otro partido entre Técnicos Laboratoristas de la UAEM y Borregas Azules fue necesario que jugaran tres 
sets para conocer al ganador. El resultado del primer capítulo fue de 21-15, favorable a Borregas Azules, 
conformada por Maryluz Sánchez y Fernanda Galindo. El segundo  periodo cerró 21-13 a favor de Nicole 
González y Lizzy Lázaro, de la UAEM, mientras que el set decisivo fue para Borregas Azules, ya que 
consiguieron los 15 tantos necesarios para alzarse con la victoria dejando a sus rivales en 13 unidades. La 
segunda jornada no fue favorable para Técnicos Laboratoristas, ya que en su segundo juego también cayeron 
en tres sets ante la dupla “B” del Colegio Robert Kennedy, a pesar de que las Laboratoristas ganaron el primer 
episodio 21-16, no supieron manejar el encuentro y las del Kennedy dieron la voltereta ganando 22-20 y 15-
13, el segundo y tercer set, respectivamente. En otro partido, las hermanas Copca que pertenecen al 
Revolución, en dos periodos se impusieron a Laboratoristas “B” 21-11 y 26-24. Las parejas participantes 
tendrán un receso debido al periodo vacacional y en dos semanas nuevamente tendrán actividad los equipos 
varoniles en lo que será la tercera fecha de esta competencia. 
La Unión de Morelos, p.34, (Elizabeth Díaz), 
https://www.launion.com.mx/morelos/deportes/noticias/104926-suman-victorias.html 
 
Logra karateca morelense medalla de oro en Venezuela 
La karateca morelense Pamela Campos Desiderio cumplió su palabra y conquistó la medalla de oro en la XXV 
edición de los Juegos Centroamericanos y del Caribe 2017, celebrados en Caracas, Venezuela. La deportista 
que formó parte de la Selección Mexicana en esta justa internacional había prometido entregarse a fondo 
tanto en su preparación física como en las dos pruebas en las que clasificó (Formas y Combates), por lo que 
consiguió la presea dorada y, por ende, su calificación al certamen Panamericano del próximo año. Sin 
embargo, Campos Desiderio continuará su trabajo de entrenamiento y preparación en los eventos venideros, 
como la Olimpiada Nacional 2017, de la cual es favorita para ganar. En términos generales, la delegación 
mexicana volvió a ser protagonista de este torneo internacional al colocarse entre los primeros lugares del 
cuadro de medallas, situación técnica y oficial que se dará a conocer por las propias autoridades de la 
Federación Mexicana de Karate, organismo presidido por el morelense Óscar Godínez Balbas, a su retorno de 
suelo venezolano. 
El Sol de Cuernavaca, (Roger Mixcoac), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/deportes-local/logra-karateca-morelense-medalla-de-oro-en-
venezuela. 
 
Breverías Culturales 
(…) VII CICLO DE CONFERENCIAS "Recuperando nuestro patrimonio cultural compartido" que en esta 
edición aborda el ciclo "Los Itinerarios culturales y la arquitectura vernácula y tradicional filipina: "Arquitectura 
vernácula filipina y su adecuación al medio físico y cultural en diversas islas del archipiélago"; con la 
coordinación académica del Doctor Juan Antonio Siller Camacho (Centro INAH Morelos), en el auditorio Juan 
Dubernard del Museo Cuauhnáhuac-Palacio de Cortés a las 17:00 horas, entrada gratuita; a la conferencia 
antecede el programa en Radio UAEM a las 9 horas 108.1 Hz de FM (…) 
El Regional de Sur, p.14, (Bonifacio Pacheco). 
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Estatal:  
 
Conforme a protocolos internacionales, procedimiento de exhumación en Jojutla: INAH 
La Doctora en Antropología Física Forense, Liliana Torres Sanders, investigadora del Instituto Nacional de 
Antropología e Historia (INAH), afirmó que los trabajos en el procedimiento de exhumación en el panteón 
municipal de Jojutla se realizan conforme a protocolos internacionales. La especialista, con Maestría en 
Criminalística por la Escuela Nacional de Antropología e Historia y doctorada en Antropología Forense por la 
Universidad de Granada, España, expuso que el INAH avala la diligencia, “porque se realiza conforme a los 
protocolos internacionales para la identificación tanto de cadáveres como de osamentas, establecidos en los 
distintos protocolos a nivel internacional. No veo irregularidades”. Respecto a las técnicas empleadas en la 
diligencia de Jojutla, dijo que se inició con una excavación donde se montó una retícula y se fueron viendo las 
profundidades y dimensiones de la fosa. “Se ha trabajado por niveles de excavación en lo que era la 
superficie; eso se tuvo una denominación, como se hace en arqueología, de niveles 1, 2 y 3. Al llegar a los 
cuerpos, se empezó a manejar como camas de cadáver”. “Desde ese momento se han trabajado los huesos 
dispersos que han aparecido, como huesos de superficie y lo demás como bolsas de cadáver”. Agregó que 
existen hallazgos que traen información “y cuando no la traen, las Fiscalía les ha asignado un número de 
carpeta”. Aseveró que en la parte de Antropología Física Forense se han revisado dichos hallazgos, “cuando 
un cadáver cuenta con partes blandas pasa a la cama de medicina legal. En el caso de que sean únicamente 
osamentas, pasan con nosotros; se hace un armado para reconocimiento para ver cuántos individuos son y a 
qué pertenecen cada uno de los huesos y en ese momento se determina ahí mismo”. En su caso, comentó 
que utilizan las tablas suficientes y el instrumental osteométrico estandarizado, para determinar sexo, edad, 
estatura y se busca si tiene algún dato individualizante cada una de esas osamentas que permita identificar de 
manera más rápida a ese esqueleto. Liliana Torres Sanders refirió que las excavaciones se realizan “según la 
situación que tenga el arqueólogo o el antropólogo forense, de ahí se toma la decisión sobre qué técnica, 
dentro de las distintas que se dan dentro de los protocolos, hay que utilizar para cada caso. No siempre se 
puede utilizar la misma técnica; eso se decide en el momento”. Mencionó que la participación del INAH se dio 
a petición del Fiscal General del Estado, Javier Pérez Durón: “el fiscal hizo la solicitud de tener especialistas 
para participar en este proceso. Tenemos firmados todos los convenios de colaboración”, concluyó. 
La Unión de Morelos, p.12, (Sin firma). 
El Sol de Cuernavaca, (El Sol de Cuernavaca), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/trabajos-de-exhumacion-se-realizan-conforme-a-protocolos-
internacionales. 
Diario de Morelos, (Omar Romero), 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/registran-50-hallazgos-en-la-fosa-de-jojutla. 
 
Aumenta el marcador: 11 hallazgos más e irregularidades 
El día dos de la segunda etapa de exhumación en la fosa del panteón Pedro Amaro, del municipio de Jojutla, 
concluyó con 11 hallazgos más, los cuales suman un total de 50 embalajes y 57 cuerpos humanos; las 
diligencias continuarán hoy. Sin embargo, familiares de víctimas señalaron que incrementaron las 
irregularidades y las autoridades de la Fiscalía General omitieron informar los detalles de la jornada de ayer. 
Al iniciar los trabajos, integrantes de la organización civil “Regresando a Casa Morelos” intentaron introducirse 
a las diligencias con peritos independientes. La representante, Angélica Rodríguez Monroy, argumentó que 
han detectado más anomalías, por lo que decidieron asesorarse con especialistas. No obstante, le impidieron 
ingresar, ya que éstos no estaban agregados en el acuerdo con la Secretaría de Gobernación (Segob). 
Conforme a lo observado, la maquinaria de excavación en la zona cero de la fosa amplió el espacio de 
búsqueda, pues de acuerdo a los familiares de víctimas los cuerpos no tenían un orden ni tarimas. Además, 
tampoco había carpetas de investigación e incluso portaban vestimenta, tenían mordazas y algunos estaban 
maniatados, lo que calificaron presuntamente como una fosa “al servicio del crimen organizado”. La Fiscalía 
General del Estado (FGE) respondió que el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) supervisa las 
labores en el proceso de exhumación conforme a protocolos internacionales para la identificación tanto de 
cadáveres como de osamentas. Ayer, el fiscal Javier Pérez Durón no asistió al cementerio Pedro Amaro, por 
lo cual no se emitió un resumen final de las diligencias que realizan los antropólogos, médicos forenses y 
criminalistas, entre otros. Las cifras difundidas por la FGE indican 50 hallazgos, con un total de 57 cadáveres. 
La primera etapa se concluyó con 39 embalajes que contenían 45 cuerpos, 10 más de los que se tenían 
contemplados, ya que algunas bolsas contenían restos óseos de dos o tres personas. Las diligencias 
finalizaron alrededor de las 15:00 horas y anunciaron la continuación de la búsqueda hoy en punto de las 7:00 
horas. 
El Sol de Cuernavaca, (Aurelia Torres), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/aumenta-el-marcador-11-hallazgos-mas-e-irregularidades. 
Diario de Morelos, (Comunidad y Omar Romero), 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/con-50-hallazgos-cierra-segunda-jornada-en-segunda-etapa-de-
exhumaci%C3%B3n-en-fosas-de-jojutla. 
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https://www.diariodemorelos.com/noticias/registran-50-hallazgos-en-la-fosa-de-jojutla. 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/realizan-6-hallazgos-m%C3%A1s-en-la-fosa-de-jojutla. 
Reforma, p.5, (Staff). 
 
Ampliaron la fosa común para rescatar más cuerpos 
En el segundo día de trabajos de exhumación de cuerpos para rescatar el cuerpo 42 que quedó pendiente, se 
amplió la fosa común del cementerio Pedro Amaro, del panteón de Jojutla, donde salieron al descubierto 
nuevos hallazgos de cuerpos con carpetas de investigación de 2007. Las labores iniciaron alrededor de las 
9:00 horas. El ruido del trascabo daba cuenta del movimiento de tierra para llegar al cuerpo de la bolsa 42, 
que generó la protesta de Tranquilina Hernández Lagunas, del colectivo “Regresando a Casa”, quien 
denunció que los restos óseos eran arrancados de las paredes. Tras el rescate del cadáver que quedó 
pendiente, a las 10:42, casi de inmediato se hizo el levantamiento del octavo, del que han resultado nuevos 
restos humanos. Para las 14:00 horas ya se tenía el hallazgo y levantamiento del noveno cuerpo de un total 
de 48. Trascendió que en estas diligencias hay mayor trabajo de los peritos antropólogos por el deterioro de 
los restos. Paralelamente, a las 9:00 horas, la red Eslabones por los Derechos Humanos, de Nuevo León, 
llevó a cabo una nueva actividad en demanda de mayor sensibilidad ante el problema que enfrentan miles de 
familias por sus desaparecidos. Colgaron sobre una franja de pellón 43 fotografías de 50 personas sin rastro 
reportadas a esta organización. “Queremos que nuestros desaparecidos sean visibles”, dijo Yolanda Navarro 
Escobedo, madre de Luis Alberto Navarro, extraviado en 2010. Ella, así como otras mujeres, ha participado en 
las exhumaciones en Tetelcingo y Jojutla, donde ha padecido las inclemencias del tiempo que son más 
soportables que su dolor por la ausencia de sus seres queridos. A las 10:20 horas, Angélica Rodríguez 
Monroy, del colectivo “Regresando a Casa Morelos”, denunció que no les permitieron la entrada de una perito 
de la escuela de antropología, con doctorado en criminalística, quien sólo entraría como observadora, pero 
que le negaron el paso, lo que contradice lo dicho por Amalia Hernández, aunque no al protocolo acordado 
previamente. Cabe referir que al cierre de la jornada del lunes se dio a conocer que exhumaron seis de siete 
cuerpos encontrados. Ayer, hasta las 14:21 horas, se tenían contabilizadas 11 bolsas de 50, trascendiendo 
que estos son hallazgos fuera de las expectativas de las inhumaciones de 2011 y 2014. En rueda de prensa, 
familiares de desaparecidos denunciaron una serie de irregularidades. Tal parece que esta fosa, más que 
irregular es ilegal, y sirvió al crimen organizado y que no se está hablando con la verdad, por lo que no se 
sienten representadas por las voceras de las víctimas, las hermanas Hernández, acusaron. 
El Sol de Cuernavaca, (Angelina Albarrán), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/jojutla/ampliaron-la-fosa-comun-para-rescatar-mas-cuerpos. 
La Jornada, p.30, (Rubicela Morelos Cruz). 
 
Van por un cuerpo más 
Al término del primer día de la segunda etapa de exhumaciones en el panteón de la colonia Pedro Amaro, en 
el municipio de Jojutla, el titular de la Fiscalía General del Estado (FGE), Javier Pérez Durón, confirmó la 
localización de seis hallazgos sin carpeta de investigación, así como de un cuerpo más que será exhumado 
hoy a primera hora. 
Minuto a minuto: 
A las 9:16 horas, comienzan trabajos con el trascabo en la segunda etapa. 
A las 10:58 horas, anunciaron  el cadáver número 8, hallazgo 47. 
A las 13:15 horas, levantaron el cadáver número 9 de la segunda etapa, hallazgo 48. 
A las 14:07 horas, anunciaron el cuerpo 10 de la segunda etapa, hallazgo 49. 
A las 14:26 horas, anunciaron el cuerpo 11 de la segunda etapa, hallazgo 50. 
Al parecer, las siete bolsas con restos humanos encontradas ayer son las últimas del proceso iniciado el 
pasado 21 de marzo en este cementerio municipal, en cuya primera etapa se extrajeron 39 bolsas con 45 
personas, según la información oficial que se vertió hasta la tarde de ayer. Sin embargo, Pérez Durón informó 
que, una vez exhumada y procesada la séptima bolsa, se excavará un metro más a cada uno de los costados 
de la fosa, con el fin de descartar la existencia de más cuerpos. “Una vez que se exhume este cadáver, se va 
a excavar un metro adicional a cada uno de los costados y al frente de donde se está trabajando para ver si 
existen más o si podríamos terminar con la diligencia, pero esto no lo vamos a saber hasta mañana, y así va a 
ser día a día”, dijo. Sin impunidad para los responsables: Acompañado por las voceras de las organizaciones 
civiles que participan en la exhumación mediante la vigilancia del proceder de las instancias de gobierno, las 
hermanas María Concepción y Amalia Hernández, Javier Pérez Durón reiteró que la FGE no dejará en la 
impunidad los homicidios de las personas que fueron sepultadas en Jojutla, así como de sus inhumaciones. 
“Ya tenemos una agencia en Jojutla, en donde se concentran todas las carpetas de investigación para dar con 
los responsables, saber cómo perdieron la vida estas personas y conocer los procedimientos administrativos y 
penales de los servidores públicos que participaron en estas acciones”, afirmó. 
El Sol de Cuernavaca, (Angelina Albarrán, Aurelia Torres y Emmanuel Ruiz), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/van-por-un-cuerpo-mas 
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¡Continuarán las exhumaciones! 
Las exhumaciones continuarán hasta descartar que haya restos, dio a conocer Cuauhtémoc Magdaleno 
González, visitador de la Comisión de Derechos Humanos en la zona Sur del estado, y confirmó que 
estuvieron presentes en las diligencias de ayer para verificar el proceso que se lleva a cabo en esta fosa de 
Jojutla. Al notificar que los trabajos se suspendieron a las 17:00 horas, pero continuarán el día de hoy, reveló 
que los cuerpos exhumados están muy deteriorados y en algunos casos sólo se han encontrado fragmentos, 
lo que calificó como normal, debido al deterioro natural de los organismos. Aunque reconoció que fueron 
depositados en bolsas, no hay tarimas como en la primera etapa de las exhumaciones; y pese a que 
probablemente los cuerpos fueron sepultados juntos, lamentablemente no todos están debidamente 
acomodados, pues unos se encontraron incrustados en las paredes. Dijo que no sabe si habrá más cadáveres 
por exhumar, pero expuso que a la vista aún hay uno más. También refirió que lo que se pretende es concluir 
hoy e inmediatamente llevarlos a inhumar a Cuautla. Además, advirtió que hay algunos que presentan flacidez 
y otros prácticamente son restos óseos, no obstante, desconoce la situación jurídica o médica, aunque a la 
Comisión Estatal de Derechos Humanos le corresponde documentar las condiciones en las que se realizan 
las labores. Asimismo, se negó a dar su opinión en torno a las irregularidades encontradas y planteó que el 
personal jurídico analiza cuál fue el procedimiento que se utilizó en la Procuraduría del Estado con dichos 
cuerpos, los cuales permanecieron en calidad de desconocidos y no fueron reclamados. Aseveró que fue la 
misma manera de actuar que con las víctimas de las fosas de Tetelcingo, y lamentó que no todas tienen 
carpeta de investigación en ambos casos. 
El Sol de Cuernavaca, (Angelina Albarrán), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/continuaran-las-exhumaciones. 
 
Quedarían más fosas en Jojutla 
A la mitad del primer día de la segunda jornada de exhumaciones en el panteón municipal de la colonia Pedro 
Amaro, en Jojutla, los restos hallados por los peritos parecen indicar que hay más cuerpos no identificados 
enterrados en ese cementerio, además de los que han sido extraídos en las pasadas diligencias. De acuerdo 
con la coordinadora de la Red de Eslabones por los Derechos Humanos, Valentina Peralta Puga, quien ha 
visto de cerca el proceso de extracción, las características de los restos óseos encontrados ayer indican que 
llevan allí más de seis años, por lo que no corresponderían a los que fueron sepultados en 2011. 
“Consideramos que en esta zona tiene que haber más fosas. Algunas víctimas de la Red son personas que 
viven en el municipio de Jojutla y han empezado a indagar con los panteoneros, quienes han referido que es 
seguro que hay más gente. La fosa que estamos buscando de 2014 es la que sacamos primero, muy 
probablemente, pero los restos que estamos descubriendo ahora no pueden ser los de 2011”. En este 
panorama, en el que aún prevalece la incertidumbre sobre el número real de cadáveres no identificados que 
han sido inhumados en ese camposanto, Peralta Puga adelantó que los familiares de las víctimas exigirán a 
las autoridades realizar pozos de sondeo hasta descartar que exista un solo cuerpo más. “No nos vamos a ir 
hasta que saquemos al último de esta otra fosa nueva y los que tienen a los lados, una vez que ya no 
encontremos ningún otro ser humano en ese lugar donde estamos trabajando, vamos a exigir que se abra a 
los lados cuanto menos un metro de cada lado, y que nos vayamos con pozos de más de un metro hacia 
abajo”, dijo. Las labores de ayer se realizaron a unos tres metros de profundidad, donde empezaron a hallarse 
osamentas visiblemente distintas a las que fueron exhumadas en la primera jornada, según relató Peralta 
Puga. 
El Sol de Cuernavaca, (Emmanuel Ruiz), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/quedarian-mas-fosas-en-jojutla. 
 
Pretende Asamblea de Pueblos ingreso al Observatorio Internacional 
En demanda de que se reculen los mega proyectos que atentan contra las comunidades originarias, la 
Asamblea Permanente de Pueblos de Morelos propondrá en el Quinto Congreso sumarse al Observatorio 
Internacional de los Derechos de los Pueblos, informó Saúl Roque Morales, vocero de esta agrupación. Ello al 
dar a conocer en Jojutla la convocatoria a esta quinta reunión, donde se discutirán las acciones contra la 
disposición del Congreso local en cuanto a permitir el saqueo de las reservas territoriales y se analizarán los 
avances de los proyectos que se impusieron sin consultar a las comunidades, entre otros conflictos 
socioambientales. Roque Morales insistió en que los problemas siguen, ya que no se ha solucionado ninguno, 
pues sólo se logró frenar la puesta en marcha de la termoeléctrica desde hace cuatro años. Por ello, la 
Asamblea de los Pueblos aún demanda que las poblaciones sean consultadas para la realización de los mega 
proyectos. “Los verdaderos dueños, antes de la llegada de los españoles, son los que han habitado siempre 
en estas tierras, son los dueños de los montes, el agua, son la vida esencial que debe defenderse de los 
daños que tanto perjudican a la sociedad y el futuro de nuestros hijos”, dijo. En torno al gasoducto, acueducto, 
ampliaciones de carreteras y mineras, “necesitamos que la gente siga informada; si no luchamos y no 
participamos, los gobiernos seguirán siendo impositivos”. Y como ejemplo, el activista y luchador social de la 
comunidad indígena de Xoxocotla denunció el acuerdo de ley del Congreso local que le dio permiso al 
Gobierno estatal de la utilización uso y abuso de las reservas territoriales, las cuales son la fuente de vida de 
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las localidades; “de qué nos sirven las leyes que indican que deben consultar a las comunidades, no deber ser 
la decisión de las autoridades, sino de los habitantes”. 
El Sol de Cuernavaca, (Angelina Albarrán), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/jojutla/pretende-asamblea-de-pueblos-ingreso-al-observatorio-
internacional. 
 

Nacional: 
 
ANUIES busca fortalecer la enseñanza del inglés 
La Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES) difundió el 
Catálogo de Buenas Prácticas en la Enseñanza del Inglés, como parte de una estrategia más amplia para 
fortalecer la formación de profesores que enseñan este idioma. En un comunicado, explicó que diseñó este 
catálogo con el fin de contribuir de manera permanente a la calidad de la enseñanza del inglés en las 
instituciones de educación superior del país. La obra es un compendio de 84 buenas prácticas confeccionadas 
por profesores de universidades públicas del país afiliadas a la ANUIES, en el que comparten sus 
experiencias exitosas, a través de una descripción detallada de su actividad y muestran un abanico de 
posibilidades en el empleo de recursos teóricos, metodológicos y vivenciales. Esas prácticas han tenido 
impactos positivos en la formación integral de sus alumnos, así como en la adquisición del inglés como idioma 
extranjero, indicó la asociación. Este catálogo es una herramienta que busca elevar el nivel de dominio del 
idioma, hasta lograr hacerlo equiparable con los estándares del Marco Común Europeo de Referencia para las 
Lenguas (MCER). 
El Universal, (Notimex) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2017/04/5/anuies-busca-fortalecer-la-ensenanza-del-
ingles 
 
Aplican examen Plenea en bachillerato 
Inició en México el examen del Plan Nacional para la Evaluación de los Aprendizajes (Planea) en los últimos 
grados del bachillerato. Este examen se aplica para alumnos que concluyen sus estudios de bachillerato y 
tiene como Bn evaluar lo que los estudiantes aprendieron en dos áreas de competencia: lenguaje y 
comunicación o comprensión lectora, y matemáticas. La prueba es resultado de una acción coordinada entre 
la Secretaría de Educación Pública (SEP), el Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE) y 
las autoridades estatales en la materia. La aplicación de Planea comenzó a partir de ayer y concluirá hoy en 
una muestra representativa de estudiantes de todo el país, en mil 842 centros escolares. Se prevé que la 
evaluación, que tiene cobertura nacional, estatal y del subsistema, se realice en total a 153 mil 288 alumnos, 
organizados en 4 mil 26 centros de aplicación. Con Planea se evalúan aprendizajes curriculares esenciales en 
Matemáticas y Lenguaje y Comunicación, que son fundamentales para la adquisición de nuevos 
conocimientos y para el dominio de la asignatura, los cuales prevalecen en el tiempo a pesar de los cambios 
curriculares. 
El Universal, (Redacción) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2017/04/5/aplican-examen-planea-en-bachillerato 
 
La Fiesta del Libro y la Rosa celebrará el centenario del natalicio de Rulfo 
La Fiesta del Libro y la Rosa, cuya novena edición tendrá lugar del 21 al 23 de abril, se ha convertido en una 
de las actividades más importantes que organiza la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), 
dedicada a la promoción de la lectura, expresó Jorge Volpi, titular de la Coordinación de Difusión Cultural. En 
la presentación del programa del encuentro, efectuada ayer en el vestíbulo de la Sala Nezahualcóyotl, Volpi lo 
calificó como la fiesta de la literatura mexicana y latinoamericana, que este 2017 conmemora el centenario del 
natalicio de Juan Rulfo y 50 años de la aparición de la novela Cien años de soledad, de Gabriel García 
Márquez. Para la UNAM será un honor contar con la presencia de los dos hijos de Rulfo, Pablo y Juan Carlos, 
quienes participarán en charlas sobre el trabajo de su padre. Tendremos la primicia de ver algunos 
fragmentos del documental que Juan Carlos prepara en torno a la figura de Rulfo. 
La Jornada, p.6, (Fabiola Palapa Quijas). 
La Crónica de Hoy, (Antonio Díaz), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1017746.html 
El Universal, (Alida Piñon) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/cultura/letras/2017/04/5/la-fiesta-del-libro-y-la-rosa-conmemorara-100-
anos-de-rulfo 
 
Presenta la UNAM primera revista digital de mapas del mundo 
Especialistas de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) presentaron ayer una revista 
electrónica única de cartografía. Se trata de Terra Digitalis, primera publicación en línea científica y arbitrada 
de mapas interactivos en el mundo. La presentación se realizó en el Instituto de Geografía de la casa de 
estudios. Se informó que se trata de una herramienta de apoyo para la investigación en cartografía, geografía, 
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geofísica, ciencias de la Tierra y el estudio de la atmósfera, entre otras disciplinas. Es una innovación hecha 
por universitarios y se espera que en un par de años se cumplan los requerimientos para obtener recursos del 
Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología. Lucca Ferrari, editor en jefe de la publicación, señaló que la 
transferencia de estas plataformas digitales sobre las ciencias de la Tierra es fundamental para la educación, 
ya que los mapas no sólo son una herramienta básica para la investigación, sino también para la docencia y la 
toma de decisiones, refirió. 
La Jornada, p.2, (Emir Olivares Alonso). 
 
Prevé la SEP matricular este año a 5 mil de prepa en el modelo de formación dual 
A partir de este año, la Secretaría de Educación Pública (SEP) buscará alcanzar una matrícula de 5 mil 
alumnos de bachillerato formados en el Modelo Mexicano de Formación Dual –que integra la educación en el 
aula y la empresa–, con la participación de 359 industrias y 130 planteles en al menos 24 estados. En este 
ciclo escolar 2016-2017 se prevé que egresen mil 484 jóvenes formados en esta nueva modalidad. De 
acuerdo con un análisis elaborado por la Subsecretaría de Educación Media Superior, que encabeza Rodolfo 
Tuirán Gutiérrez, cinco carreras concentran 71 por ciento de la matrícula del bachillerato tecnológico en el 
país. La especialización en ciencias de la computación la cursan actualmente 23 por ciento de quienes asisten 
a este subsistema de enseñanza; administración y gestión de empresas, 22 por ciento; enfermería y cuidados, 
10 por ciento; tecnología de la información y la comunicación (TIC), 8 por ciento, y el mismo porcentaje entre 
quienes optaron por contabilidad y fiscalización. 
La Jornada, p.36, (Laura Poy Solano). 
 
Politécnico, sede de toda una fiesta académica 
La explanada de la Unidad Politécnica para el Desarrollo y la Competitividad Empresarial (UPDCE), en 
Zacatenco, se convirtió en espacio para la esta académica, donde los jóvenes escucharon a Jerome Isaac 
Friedman, premio nobel de Física 1990, científico estadounidense que estudió la dispersión inelástica 
profunda de los electrones sobre los protones y neutrones, hallazgo determinante en la formulación del 
modelo cuark en la física de partículas. “¿Realmente estamos hechos de cuarks?”, fue el tema de la primera 
de dos conferencias magistrales que ofreció a cientos de estudiantes, académicos e investigadores de 
diversas escuelas del Instituto Politécnico Nacional (IPN). Los estudiantes tuvieron la oportunidad de realizar 
una serie de preguntas al profesor de estadística de la Universidad de Stanford, en un encuentro que se llevó 
a cabo con la colaboración del IPN y de la Iniciativa Honeywell para la Ciencia y la Ingeniería. Hoy Jerome 
Friedman dictará la conferencia magistral “Path to discovery” a las 11:30 horas, en la UPDCE. 
El Universal, (Redacción) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2017/04/5/politecnico-sede-de-toda-una-fiesta-
academica 
 
El Nobel de Física Friedman, quien cambió la percepción de la materia, en el IPN 
Jerome Issac Friedman, Premio Nobel de Física 1990, se reunió ayer con cientos de estudiantes del Instituto 
Politécnico Nacional (IPN). Como parte de las actividades que realizará esta semana en Zacatenco, el 
científico dictó una conferencia magistral y charló con los jóvenes politécnicos sobre las investigaciones que 
han ayudado a probar la existencia del quark, mínima partícula de la materia. El profesor Friedman, que 
obtuvo el Nobel por sus investigaciones pioneras para detectar estas partículas, ofreció la conferencia 
magistral ¿Realmente estamos hechos de quarks? En la Unidad Politécnica para el Desarrollo y la 
Competitividad Empresarial (UPDCE), en Zacatenco, los jóvenes escucharon al científico estadunidense que 
estudió la dispersión inelástica profunda de los electrones sobre los protones y neutrones, hallazgo 
determinante para formular el modelo del quark en la física de partículas. 
La Jornada, p.37, (Arturo Sánchez Jiménez). 
El Universal, (Teresa Moreno) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2017/04/4/nobel-de-fisica-1990-jerome-friedman-
dialoga-con-jovenes-del-ipn 
 
Anuncia Politécnico redistribución de planta docente 
El Instituto Politécnico Nacional (IPN) dirigió a su planta docente un conjunto de disposiciones, cuyo propósito 
es atender las crecientes necesidades académicas exigidas por el crecimiento de la matrícula y derivadas de 
las restricciones presupuestales. El documento reitera la política del IPN de asignar la máxima carga 
académica a sus profesores de bachillerato, licenciatura y posgrado e indica que las plazas vacantes de 
docentes adscritas al área central del Politécnico –donde se realizan labores de administración–, sus centros 
de educación continua y a las oficinas administrativas de las escuelas serán reasignadas a los planteles que 
tengan dificultades para atender la demanda de horas frente a grupo; algo similar pasará con las vacantes de 
trabajadores, que serán reasignadas a las escuelas que lo necesiten. También se dispone que los profesores 
de los centros de investigación y de posgrado de las escuelas del IPN deberán tener el grado de doctor. 
Quienes no lo tengan podrán ser reubicados para dar clases en nivel licenciatura. Por último, se indica que los 
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trabajadores con plazas de tiempo completo en el instituto no podrán ser contratados por el IPN en otro 
puesto. 
La Jornada, p.37, (Arturo Sánchez Jiménez). 
 
Más de la mitad de los alumnos de la UNAM son becados: Graue Wiechers 
La mejora de la educación universitaria es uno de los 17 ejes fundamentales del plan de trabajo del rector de 
la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Enrique Graue Wiechers. En su primer informe de 
labores, difundido en la página web de la casa de estudios, el rector subraya que para alcanzar ese objetivo 
se requiere del acompañamiento y fortalecimiento de la formación integral de los alumnos para favorecer su 
permanencia y su buen desempeño, así como la continuidad y conclusión satisfactoria de sus estudios 
universitarios a través de, entre otras cosas, el impulso a procesos de tutoría, programas de becas y la 
diversificación de modalidades de enseñanza. En el tema de las becas, Graue Wiechers destaca que las 20 
modalidades existentes en 2015 se ampliaron a 32 para el ciclo escolar 2016-2017, con lo que fue posible 
otorgar estos apoyos a 186 mil 961 de los más de 346 mil estudiantes de los tres niveles académicos. De ese 
total, 71 mil 305 (38.1 por ciento) fueron entregadas a jóvenes de bachillerato; 92 mil 953 (49.7 por ciento) a 
estudiantes de licenciatura; en posgrado hay en el actual periodo escolar 12 mil 323 becarios (6.6 por ciento); 
en tanto que se dieron 10 mil 380 apoyos (5.6 por ciento) a los alumnos de especialidades médicas. 
La Jornada, p.37, (Emir Olivares Alonso). 
 
Académicos evaluarán impacto de Impulso Social Guanajuato 
A través de 18 indicadores, el Observatorio Académico de Desarrollo Social y Humano de Guanajuato, medirá 
y evaluará los resultados de las acciones emprendidas con la Estrategia Impulso Social en Guanajuato. La 
medida fue aprobada de manera unánime por el Consejo Rector del Observatorio Académico, que está 
conformado por rectores de las seis universidades que lo componen (UNAM, UIA, UG, IPN, ULSA Bajío), y 
cuya función es medir y evaluar los resultados de la política social en el estado. Diego Sinhue, titular de la 
Secretaría de Desarrollo Social y Humano (SEDESHU) declaró que acordar estas medidas es un "paso 
importante" pues permiten conocer la manera y el grado con que la Estrategia Impulso Social ha impactado en 
los guanajuatenses, para corregir o fortalecer la estrategia. "Es importante conocer más allá de las cifras de 
inversión y el número de acciones. La numeralia es importante pero es imperativo conocer el grado de 
impacto en la vida de cada persona y familia que ha sido atendida por Impulso Social, y en su caso, poder 
corregir o reforzar los puntos que revelen las mediciones del Observatorio Académico", puntualizó. Para el 
inicio de las labores de evaluación y medición será necesario acordar y aprobar un cronograma de actividades 
para la aplicación de los proyectos de investigación aplicables a cada matriz de análisis.  
Milenio, (Redacción), http://www.milenio.com/leon/guanajuato-politica_social-milenio-noticias-
leon_0_932307176.html 
 
Anuncia la AMC a los ganadores del Premio Weizman 2016 
La Academia Mexicana de Ciencias (AMC) dio a conocer los nombres de los ganadores del Premio Weizmann 
2016, reconocimiento que entregan conjuntamente la Asociación Mexicana de Amigos Weizmann de Ciencias 
y la AMC desde el año 1986. El premio reconoce a las mejores tesis de doctorado realizadas en México por 
investigadores menores de 35 años en el caso de hombres y menores de 38 años en el de las mujeres. Las 
áreas en que se hace entrega del Premio son ciencias exactas y naturales. A partir del año 2001 se otorga 
también a las mejores tesis doctorales en ingeniería y tecnología. Para la selección de las tesis premiadas, el 
jurado tomó en cuenta como principales criterios la originalidad, el rigor académico y la importancia científica 
de los trabajos presentados por los candidatos. Ganadores del Premio Weizmann 2016: en Ciencias exactas: 
Maurice Oliva Leyva, por su tesis Hamiltoniano efectivo de Dirac para el grafeno deformado: propiedades 
electrónicas y ópticas, del posgrado en Ciencias Físicas, Instituto de Física, Universidad Nacional Autónoma 
de México. 
La Crónica de Hoy, (Sin firma), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1017741.html 
 
Encabeza NL casos de dengue; “no es un mal de poblaciones costeras” 
Tres meses antes de que inicie la temporada en la que se registran más casos de dengue en la República, 
entre julio y septiembre, Nuevo León ya encabeza a los estados con más casos reportados de esta 
enfermedad infecciosa, con 80 personas diagnosticadas hasta el 22 de marzo, según la Dirección General de 
Epidemiología, de la Secretaría de Salud (1). Con estas cifras supera a los tres estados que en 2016 
registraron más infecciones de dengue: Guerrero, Chiapas y Veracruz. En 2011 Nuevo León ocupó el primer 
lugar nacional en número de infecciones con esta enfermedad, con más de 4 mil 300 casos, por lo que José 
Luis Arredondo, jefe de investigación del Instituto Nacional de Pediatría (INP), ofreció ayer una conferencia en 
Monterrey, donde pidió  terminar con la creencia de que el dengue sólo se presenta en poblaciones costeras. 
El científico mexicano que participó en el megaproyecto de investigación del año 2010, en el que se probó la 
primera vacuna contra el dengue en 20 mil pacientes latinoamericanos, acudió al foro “Mitos y realidades 
sobre la vacunación”, en el que médicos y personalidades públicas como el cantante Benny Ibarra llamaron a 
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los padres de familia a informarse sobre la existencia de la vacuna contra el dengue, que ya fue probada por 
científicos mexicanos de los Institutos Nacionales de Salud. 
La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1017740.html 
 

Internacional: 
 
Muere politólogo italiano Giovanni Sartori 
El politólogo italiano Giovanni Sartori murió el lunes a la edad de 92 años por complicaciones respiratorias, 
anunció hoy Luciano Fontana, director del diario Corriere della Sera, del que era editorialista. En su página 
web el Corriere della Sera recordó que Sartori fue autor de libros sobre la democracia traducidos en todo el 
mundo y sobresalía por la capacidad de conjugar la excelencia científica con la eficacia comunicativa. “A él se 
debe, entre otras cosas, la más convincente descripción teórica del sistema político italiano. Pero era también 
un editorialista y un polemista extrovertido y brillante como pocos”, añadió. Nacido en Florencia el 13 de mayo 
de 1924, Sartori contaba que leyó los mayores clásicos de la filosofía moderna durante la guerra, en el 
periodo en el que estuvo escondido para escapar de la llamada a las armas hecha por la república fascista de 
Saló. En 1946 obtuvo la licenciatura en Ciencias Políticas en su ciudad natal y desde los años 50 enseñó en 
diversas universidades del mundo. Actualmente era todavía profesor emérito Albert Schweitzer en 
Humanidades en la Columbia University de Nueva York y profesor emérito de la Universidad de Florencia. Era 
considerado uno de los principales autores en el campo de la Teoría de la Democracia, de los sistemas de 
partidos y de la ingeniería constitucional. 
Diario de Morelos, (Nacionales), 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/muere-polit%C3%B3logo-italiano-giovanni-sartori. 
Reforma, p.15, (Yanireth Israde). 
La Jornada, p.3, (De la Redacción). 
El Universal, (Redacción) 
http://www.eluniversalqueretaro.mx/cultura/05-04-2017/murio-giovanni-sartori-el-teorico-de-la-democracia 
Milenio, (EFE) 
http://www.milenio.com/cultura/giovanni_sartori-principe_asturias-orden_aguila_azteca_0_932906714.html 
 


